



EL COMERCIO.

Guayaquil, Agosto 27 de 1878.

PLAUSIBLE VISITA.

Ayer, al rayar la aurora, desembarcó en este puerto S. E. el Presidente de la República.

Muy gratas emociones ha debido experimentar el Jefe del Estado al poner sus plantas sobre las márgenes del Guayas, de este pueblo que con patriótico entusiasmo, dió el primer grito de emancipación, para romper la ominosa coyunda del terrorismo, y producir un nuevo orden de cosas; de este pueblo que representa providencialmente la síntesis y el epílogo de nuestra historia.

Guayaquil, á su vez, ha recibido también una grata sensación con la visita del Caudillo que proclamó el Ocho de Setiembre, y en quien se cifran las esperanzas de la patria. Los innumerables amigos de S. E. se apresuraron á felicitar su llegada, y fueron recibidos con una cordial manifestación de aprecio.

El Jefe de la Nación ha sido siempre solícito en dar á Guayaquil muestras de un remarcable cariño y particular estimación. Después de haber debelado las fuerzas enemigas, y obtenido espléndidos triunfos en el campo del honor y de la gloria, visitó á esta ciudad, en agosto del año pasado. I ahora, después de haber constituido el país, vuelve á honrarnos con su presencia en el mismo mes.

El objeto primordial de esta nueva visita, es el de impulsar las obras de utilidad pública, que mediante el influjo del Supremo Magistrado, y en virtud de su decisión en favor de esta ciudad, fueron decretadas por la Asamblea Nacional.

Aplaudimos tan patrióticos sentimientos y el decidido interés en hacer por Guayaquil lo que ninguno de sus hijos ha hecho. I aplaudimos con vivo entusiasmo, por que después de las grandes conquistas obtenidas en los combates, y de haber constituido la República, el Supremo Mandatario hace sentir su acción bienhechora, promoviendo el bienestar de las provincias.

Hacemos fervientes votos por que, consolidándose la paz, se desarrollen sobre nuestro suelo todos los elementos de prosperidad, bajo los auspicios de un Caudillo que tanto anhela por el progreso moral y material de la patria.

MISION DIPLOMATICA CERCA de la Santa Sede.

Deseario el Supremo Gobierno reanudar las buenas relaciones entre

la iglesia y el Estado, sobre la base fundamental de la justicia y del derecho, ha nombrado al Sr. don Clemente Ballen Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario cerca de la Santidad de Leon XIII; y de Secretario al señor doctor A. Enrique Arcos, y de adjuntos al señor doctor Leonidas Larrea y señor José Ignacio Veintemilla.

En una época de turbulencias que la discordia habia invadido hasta el Santuario, ofreciendo el lamentable espectáculo de q' algunos prelados eclesiásticos subvertieran el orden, provocando un rompimiento entre la iglesia y el Estado—en una época semejante, la legacion del Gobierno Ecuatoriano, para arreglar en Roma asuntos eclesiásticos, ha sido una necesidad de imperiosa y vital importancia, la que se ha retardado á causa de esos mismos retardos.

El Jefe del Estado y el pueblo del Ecuador esperan con sobrado fundamento el mas feliz resultado, puesto que al Santo Padre le anima una sincera disposicion en favor de los desos eminentemente cristianos del Gobierno y la República.

La paternal solícitud del Beatísimo Padre, para arreglar definitivamente las relaciones entre la potestad civil y la eclesiástica, se hizo sentir por las notas oficiales que ya hemos publicado. I últimamente se ha obtenido una prueba perentoria de la justa y benévola disposicion de S. Santidad, por la nota que ha llegado en el vapor de ayer. Héla aquí

Lima, á 21 de Agosto de 1878.

Nº 130.

Señor Ministro :

Adjunta encontrará US. H. la sarta autógrafa que Su Santidad el Papa Leon XIII se ha dignado dirigir á S. E. el Presidente de la República. El Excmo. y Rldmo. Señor Arzobispo Mario Mocenni Delegado Apostólico y Enviado Extraordinario de la Santa Sede al encargarme el envío de ese respetable despacho autógrafa para que US. H. se sirva ponerlo en manos del Jefe del Estado, cumplió con el encargo oficial que le hace el Excmo. y Rvmo. Señor Cardenal Secretario de Estado Alejandro Franchi [de eterna recordación] de manifestar al Gobierno Ecuatoriano por medio de esta Legacion haber sido sumamente satisfactorias á la Santa Sede la prudencia y moderacion con que ha procedido S. E. el Presidente de la República en los asuntos relacionados con el Vicario de Quito Señor Andrade y que le seria grato al Padre Santo el pronto envío de un Representante Diplomático con quien arreglar definitivamente las relaciones entre ambas potestades.

Debo advertir á US. H. que la complacencia y la insinuacion de Su Santidad es referente al proceder del Gobierno cuando dicho Vicario Andrade dirigió un oficio al Gobernador de Pichincha negándose á que se oficiara misa de gracia al publicarse la constitucion política, pues de la conducta posterior de aquel prelado, en contraste con la munificencia del Gobierno, no tenia aun

conocimiento el Padre Santo en la fecha del enunciado despacho dirijido á su Representante en Lima.

Con alta consideracion y respeto es de US. H. atento seguro servidor.

Miguel Riofrío.

H. Señor Ministro de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores del Ecuador.

La muy cumplida carta autógrafa á que hace referencia la precedente nota, dice lo siguiente :

Leon P. P. XIII.

Al amado hijo en Cristo, noble varon, Ignacio de Veintemilla, Presidente de la República del Ecuador, Salud y apostólica bendicion.

Elevados por disposicion Divina y sin mérito alguno, á la sublime Cátedra de S. Pedro; nos apresuramos á participarlo á V. E., Presidente de una República en la cual nuestra Santa religion es profesada jeneralmente por todos los ciudadanos. A brigamos la conviccion de que este anuncio será grato á V. E., y que el Gobierno y pueblo de esa República mantendrán con respeto á Nos los mismos sentimientos de amor filial y de obsequiosa devocion de que tantas pruebas han dado á nuestro predecesor inmortal. Aseguramos entre tanto, á V. E. que no cesaremos de manifestarle, en toda circunstancia, nuestro paternal afecto, como lo hacemos desde ahora, del fondo del corazon, enviando á V. E. nuestra apostólica bendicion.

Dado en Roma, cerca de San Pedro, el día 20 de Febrero de 1878, año I de nuestro Pontificado.

Leon P. P. XIII.

En esta comunicacion dirijida por el Supremo Jefe de la cristiandad á S. E. el Presidente de la República del Ecuador, resplandecen sentimientos de concordia, de paz y evanjélica armonia. Por consiguiente, la legacion ecuatoriana cerca de Leon XIII obtendrá de este verdadero sucesor de S. Pedro un arreglo que esté en armonia con el espíritu del Evanjelio y la índole de la moderna civilizacion.

Los hechos constituyen un argumento sin réplica; y en nombre de ellos podemos decir que el Caudillo de Setiembre tiene dos armas invencibles. La de su esforzado brazo para debelar las lejonas del terrorismo, y la de su cristiana paciencia para luchar contra influencias de otro jénero. Con la primera venció en los campos de batalla; y hoy le vemos venciendo, con la segunda, en el terreno de las hostilidades, que, estraviados sacerdotes, han erizado á porfia, abusando del santo ministerio.

El triunfo definitivo es un hecho indubitable, pues ya vemos el contraste entre la piadosa é ilustrada manera de juzgar en la Corte Romana, y la guerra sistemada que ha hecho el Vicario Arsenio Andrade, con otros prelados diocesanos y parte del clero, coadiuvando al vergonzoso influjo de mezquinas pasiones—entre la dulce expresion de paternal afecto del Santo

Padre para con el Jefe de la Nacion ecuatoriana, y el lenguaje insultante y virulento empleado por sacerdotes que olvidaron que sus pechos deben ser el templo de la justicia, y sus labios el órgano de la caridad.

Si, como dice nuestro Ministro Plenipotenciario, la complacencia y la insinuacion de Su Santidad, es referente al proceder del Gobierno, cuando dicho Vicario Andrade dirijió un oficio al Gobernador de Pichincha, negándose á que se oficiara misa de gracia al publicarse una constitucion esencialmente católica ¡cuánto más grande será la satisfaccion del Santísimo Padre cuando sepa la munificencia ulterior del Gobierno, en contraste con la conducta escandalosamente hostil y subversiva de aquel Vicario!

Insistamos en nuestra idea. Dos luchas encarnizadas ha tenido que sostener el que hoy preside los destinos de la patria. Una contra los cañones, y otra contra los anatemas. Para la primera fué necesario el valor; y para la segunda la clemencia. ¡Cosa admirable! de parte de la iglesia ha estado el terror, y de parte del que tiene la fuerza armada se ha empleado el perdon. Los eclesiásticos fulminando anatemas, y el Gobierno amagando esos rayos con el escudo de la clemencia. ¡De cual de los dos partidos ha estado la victoria! De parte de la virtud. El que perdona es virtuoso, y ciñe su frente con la gloriosa aureola del triunfo.

¡Ecuatorianos! estamos de plácemes. Los que, como el Caudillo de Setiembre, obran con verdad y con justicia, obtienen la victoria, confundiendo á sus enemigos que pretenden hacer de la santa religion el talisman de bastardas pretensiones.

EXTERIOR.

ESTADOS UNIDOS, EUROPA, &

LO DE ORIENTE.

Londres, Julio 31.—La "Correspondencia Política" de Viena dice que un ajitador turco ha levantado una insurreccion contra las autoridades otomanas en Seravejo, capital de Bosnia.

Un despacho de Viena al "Times," afirma que todo el 13º del Ejército austriaco está en Bosnia, ocupando la márj. del rio Save, y que avanzará directamente hacia Seravejo. La ocupacion será completa á mediados de Agosto, para cuyo tiempo habrá llegado también á dicha capital una division procedente de Dalma cia.

Londres, Julio 31.—Telegrafian de Belgrado que en los círculos políticos se habla de que durante el mes de Setiembre próximo se tomarán acuerdos encaminados á que Servia sea declarada, reino.

Londres, Agosto 1º.—Fuerzas austriacas han llegado á Novi sin hallar resistencia ninguna. El Jeneral Phillipovich telegrafía que en Brod y Derbend se le han dirijido allocuciones muy cordiales.

Los insurrectos alzados en Seravejo contra las autoridades otomanas espusieron al

en el momento en que los soldados iban á arrojarlos Miguel, era porque sabia bien lo que hacia al reservar para la justicia del emir.

Por lo demás, ni la madre ni el hijo habian podido hablarse desde la funesta escena del campamento de Zabedero. Les habian separado sin misericordia uno de otro; y dura agravacion de su desgracia, porque hubieran sido un consuelo para ellos estar reunidos durante aquellos dias de cautiverio. María Strogoff habria querido pedir perdon á su hijo de todo el mal que involuntariamente le habia hecho, porque se acusaba de no haber podido dominar sus sentimientos maternos. Si hubiera sabido contenerse en Omak, en aquella casa de postas, cuando se encontró cara á cara con Miguel Strogoff, éste habria pasado sin ser conocido; ¡Y cuántas desgracias se habrian evitado entonces!

Por su parte Miguel Strogoff pensaba que si su madre estaba allí, que si Ivan Ogaref la habia puesto en su presencia, era para que sufriese con su propio suplicio, quizá tambien porque le estaba reservada á ella como á él alguna muerte espantosa.

En cuanto á Nadia, se preguntaba lo que podria hacer para salvar á uno y á otro, para auxiliar al hijo y á la madre. No sabia qué imaginar, pero sentia en su interior una voz vaga que le decia que ante todo debia evitar que se fijase la atencion en ella, y que era preciso disimular y hacerse la pequeña. Quiza entonces podria roer las rodos que apriaban al leon, y en todo caso, si se le presentaba alguna ocasion la aprovecharia aunque debiera sacrificarse por el hijo de María Strogoff.

Entre tanto, la mayor parte de los prisioneros acababan de pasar delante del emir y al pasar, cada uno de ellos habia tenido que prosternarse con la frente en el polvo en señal de servidumbre. ¡Era la esclavitud que comenzaba por la humillacion! Cuando aquellos desgraciados tardaban un poco en enconocarse, la ruda mano de los guardias les arrojaba violentamente á tierra.

Alcides Jolivet y su compañero no podian asistir á semejante espectáculo sin espertamentar una verdadera indignacion.

—Esto es infame! ¡Vámonos de aquí! dijo Alcides Jolivet.

—No; respondió Enrique Blount, debemos verlo todo.

—Verlo todo... ¡Ah! exclamó de repente Alcides Jolivet, asiendo del brazo á su compañero.

—¿Que tiene usted? le preguntó.

—Mire usted, Blount, ¡es ella!

—¿Quién es ella?

—La hermana de nuestro compañero de viaje. ¡Sola y prisionera! Es preciso salvarla.

—Conténgase usted, respondió Prámeto Enrique Blount. Nuestra intervencion sin favor de esa jóven podria serlo mas perjudicial que útil.

Alcides Jolivet, que habia estado á punto de lanzarse, se detuvo; y Nadia, que no los habia visto, porque tenia la cara cubierta con los cabellos, pasó á su vez por delante del emir sin atraer su atencion.

Después de Nadia llegó María Strogoff, y como no se arrojó bastante pronto á tierra, los guardias la empujaron brutalmente. María Strogoff cayó.

Su hijo hizo un movimiento terrible, que apenas pudiese contener los soldados que le custodiaban.

La vieja María se levantó é iba á retirarse, cuando Ivan Ogaref intervino diciendole: —Que se quede esa mujer.

Nadie se habia confundido ya entre la multitud de los prisioneros y la mirada de Ivan Ogaref no se habia detenido en ella.

Entonces llegó delante del emir Miguel Strogoff y allí permaneció de pie sin bajar los ojos.

—¡La frente en tierra! le gritó Ivan Ogaref.

—No, respondió Miguel Strogoff.

Dos guardias quisieron obligarle á encorvarse, pero ellos fueron los que cayeron por el suelo, impulsados por la mano robusta del jóven.

Ivan Ogaref se adelantó hacia Miguel Strogoff exclamando:

—Vas á morir!

—Moriré, respondió orgullosamente Miguel Strogoff, pero tu cara de traidor, Ivan, llevará para siempre la marca infame de knut.

Ivan Ogaref se puso espantosamente pálido.

—¿Quién es ese prisionero? preguntó el emir con aquella voz que era tanto mas amenazadora cuanto mas tranquila parecia.

—Un espía ruso, respondió Ivan Ogaref.

Tratándolo de espía ruso sabia que la sentencia pronunciada contra él seria terrible.

Miguel Strogoff se adelantó hacia Ivan Ogaref. Los soldados lo detuvieron.

(Continuará.)

FOLLETTIN.

MIGUEL STROGOFF

DE

MOSCOU A IRKUTSK.

(SEGUNDA PARTE.)

OBRA ESCRITA EN FRANCES

POR

JULIO VERNE.

Entre estos prisioneros figuraba en la primera fila Miguel Strogoff, el cual, según las órdenes de Ivan Ogaref, iba especialmente custodiado por un peloton de soldados. Tambien estaban allí su madre y Nadia.

La vieja siberiana, siempre enérgica cuando solo se trataba de ella, tenía á la sazón el rostro horriblemente pálido esperando alguna terrible escena. No sin motivo habia sido conducido su hijo delante del emir; por tanto temblaba por él, porque Ivan Ogaref, herido públicamente con el knut que se habia levantado sobre ella, no era hombre capaz de perdonar, antes era de tomar de él una venganza cruel. Algun espantoso suplicio familiar á los tártaros del Asia central amenazaba sin duda á Miguel Strogoff. Si Ivan Ogaref habia suspendido su venganza

Gobernador y asaltaron la armería después de un sangriento conflicto tenido con los jendarmes.

El Príncipe Federico Guillermo de Alemania ha ratificado el Tratado de Berlín. Las ratificaciones se cambiaron en dicha capital el sábado próximo.

Paris, Agosto 3.—Se dice que la proyectada reunion de los tres Emperadores, tendrá efecto en Toplitz, renombrada estacion balnearia en Bohemia.

Londres, Agosto 4.—Las tropas moscovitas están volviendo á Rusia á razón de 5,000 hombres cada dia. Se espera que pronto hagan su entrada triunfal en Bucharest las tropas rumanas.

Londres, Agosto 5.—Dicen de Belgrado que el Gobierno turco está repartiendo armas de fuego entre los albaneses, á quienes incitan contra sus vecinos.

En telegrama de Constantinopla al "Times se notifica que persisten los rumores de que Inglaterra está negociando para adquirir la isla de Tenedos.

Noticias de Viena dicen que la insurreccion de Mostar, Herzegovina, está apoyada por montenegrinos, y que amenaza causar graves complicaciones. El Gobernador y el *mufti* de Mostar han sido asesinados: todos los habitantes de aquel pueblo están en armas, y se les estan reuniendo musulmanes de los campos inmediatos. Estas noticias no son oficiales.

INGLATERRA.

Londres, Julio 31.—En la Cámara de los Comunes combatió ayer Mr. Gladstone la política del Gobierno inglés en la Cuestion de Oriente. Su discurso, que duró dos horas y media, fué sumamente aplaudido. El Secretario de lo interior contestó á Mr. Gladstone.

Londres, Agosto 3.—Ayer terminó en la Cámara de los Comunes el importante debate sobre la proposicion de Lord Hartington contra la política seguida por el Gobierno británico en la cuestion de Oriente. Dicha proposicion fué rechazada por 338 votos contra 195. Después se votó unánimemente en pró, una enmienda que espresa confianza al Gobierno.

Londres, Agosto 5.—El "Standard" anuncia oficialmente que el Parlamento no será disuelto este año.

En la recepcion del sábado dijo Lord Beaconsfield que tenia confianza en que los Ministros de la Reina, no solo habian mantenido los intereses de su pais, sino que habian asegurado la independencia de Europa.

Al dirigirse lord Beaconsfield y lord Salisbury al Guildhall el sábado, un hombre de entre la multitud los apostrofó llamándolos "traidores á la Constitucion."

FRANCIA.

Paris 3.—La Reina Cristina, abuela del Rei de España está gravemente enferma. Su edad es de setenta y siete años.

Londres 3.—El gobierno frances, á ruego del de los Estados Unidos, ha invitado formalmente á las naciones extranjeras para que concurran al congreso monetario internacional que ha de inaugurarse en Paris el dia 10 del mes corriente.

Londres 6.—Los cocheros de plaza en Paris se han declarado en huelga.

Londres, Julio 31.—El gobierno frances está para conceder indulto á varias personas emigradas por causas políticas.

En Vaucois se quemó ayer una fabrica de tejidos de algodón. Las pérdidas materiales ascienden á 200 mil pesos.

INSERCCIONES.

MÉTODOS DE INSTRUCCION.

POR JAMES PYLE WICKERSHAM.

Director de las escuelas normales de Pensilvania.

INTRODUCCION.

(Continuacion.)

PRINCIPIOS ESENCIALES.

4.º Las facultades perceptivas son mas activas y poderosas en la niñez que los demas poderes intelectuales, y esto proporciona una base para los sistemas de enseñanza. Un niño es simplemente un animal hasta que la conciencia se despierta en él. Después de eso todas sus facultades tienen mas ó menos actividad; pero sus poderes perceptivos son los mas enérgicos en todo el período de la infancia y aun en el de la adolescencia. Nadie que haya observado á los niños podrá dudar de este hecho. Los agrada verlo, oírlo y tocarlo todo. Lo que es nuevo ó extraño les atrae. ¡Cuán á prisa se fijan en la forma, el color, la estructura y las demas cualidades de los objetos que los rodean! ¡Qué inmenso número de hechos conocen por sí mismos mientras juegan en su jardín ó en un patio, pasan por un campo ó un prado ó atraviesan una calle ó un camino!

Nosotros no derivamos, como algunos pretenden, todos nuestros conocimientos de la experiencia; pero nada es tan obvio en psicología como que sin experiencia nada puede conocerse. Para la adquisicion de ciertas verdades la experiencia solo proporciona la ocasion, por decirlo así; pero su necesidad no es menos real, ya sea la fuente inmediata del conocimiento, ya contribuya de un modo indirecto á su formacion, ora señale los limites de nuestras ideas, ora sean estos limites traspasados por ellas. La experiencia, por tanto, puede ser considerada como la base del conocimiento.

Véase, pues, cuánto debe despertarse en los niños el espíritu de observacion, á favor de sus activas y poderosas facultades perceptivas. Hábitúelos á analizar los hechos, los fenómenos que se suceden cotidianamente á su vista, hága-les fijar la atencion en todas las cosas que los rodean, y se tendrá una ancha base, un sólido cimiento sobre que trabajar con facilidad y aprovechamiento.

5.º Después de las facultades perceptivas se desarrollan las otras en el siguiente orden: Memoria, Imagination, Entendimiento, Razon. No pretendamos con éste que mientras cada una de ellas adquiere progresivo desenvolvimiento, las otras permanezcan en inactividad. Probablemente un niño que se abstiene de tocar una estufa caliente por haberse quemado una vez en ella la mano, hace uso de todas las facultades que posee. Sin embargo, es indudable que ellas crecen y aumentan su energía en diversa proporcion y éste es un hecho que no debe pasar desapercibido pasar desapercibido por el maestro.

La memoria encierra dos facultades, la de retener los conocimientos y la de despertar las nociones que después de adquiridas permanecieron abandonadas en el fondo de la mente; la Imagination, creadora de las artes, es el poder con que la Inteligencia da vida y animacion á las ideas; el Entendimiento es el poder por el cual juzgamos de las relaciones de las cosas, y la Razon es el poder por el cual conocemos ciertos principios universales y necesarios que regulan é iluminan todos nuestros conocimientos.

Es indudable que el conocimiento debe ser adquirido ántes que pueda ser recordado, que debe ser recordado ántes que pueda animarse por la fuerza imaginativa, que solo después de serlo pueden establecerse bien sus relaciones y que todo esto ha de verificarse inconscientemente para que venga á ser ordenado y regularizado. En el orden lógico estas distintas operaciones se realizan, pues, sucesivamente; pero en la práctica todo es simultáneo. Sin embargo, como ya se ha dicho, la energía de los poderes intelectuales suele variar segun el período de la vida que se atraviesa.

La Memoria, después de las facultades perceptivas, es el poder intelectual que parece mas vigoroso en los primeros años de la vida. Ella es el granero de la mente. Que se le llene con abierto y cumplidamente, y mas tarde las otras facultades tomarán de allí los materiales que necesitan.

Poco después de la Memoria se desarrolla la Imagination, que tomando de la primera los elementos que en ella encuentra, los coloca en vividas imágenes ante la Inteligencia. Sus formas son al principio rudas y fantásticas, hasta que sufren el influjo del juicio y de la Razon.

El entendimiento es la facultad mas laboriosa y ocupada del hombre. Estudia las relaciones del todo con las partes, de las partes con el todo y de las cosas entre sí. Clasifica, generaliza, raciocina. Este poder, aunque se manifiesta desde la infancia, solo en la virilidad llega á su madurez.

(Continuará.)

LOS GRANDES HOMBRES DE AMERICA  
JORGE WASHINGTON.

(CONFERENCIA PRONUNCIADA EN STRASBURGO.  
[ Traducida por Francisco Santos. ]

[Continuacion.]

El desprendimiento de Washington no era rivalizado sino por su modestia. El dia en que tomé asiento en la Cámara de Diputados de Virginia, ya promovido al grado de Coronel y estimado ya por los servicios que habia prestado en la guerra de la frontera, en ese dia el orador de la Asamblea fué comisionado para dirigirle á Washington un discurso encomiástico de su conducta. Este elogio público sorprendió sobremanera al joven héroe, quien levantándose para responder, se encontró del todo turbado por la emocion de que era presa. El orador le sacó de semejante embarazosa situacion por medio de las siguientes palabras, que, por medio de las siguientes palabras, que, aplicadas á cualquier otro personaje, serian una censura gravísima: "Santos, señor Washington, vuestra modestia iguala á vuestro valor, y esto supera el mérito de la palabra que poseo."

Las oraciones de que Washington fué

objeto en los momentos mas solemnes de su vida no le envanecieron jamás. Modesto, reservado, desconfiado de sí mismo, nunca se mostraba adelante, jamás pretendió el primer lugar, pero una vez encargada de un asunto, se daba á él sin reserva alguna y sin mirar atrás. Siempre estuvo al servicio de la misma causa y jamás la explotó en servicio de su ambicion ó de su vanidad.

Después de haber realizado hechos tan grandes, Washington volvió definitivamente á la vida privada, sin que jamás se le notase la tentacion comun en los viejos, de recuperar las glorias de los dias pasados, sin que jamás tuviese la espontaneidad de hacer la relacion de sus campañas. Los que vivieron en su intimidad nunca le oyeron referir episodio alguno de las guerras que dirigió sin ser antes para ello expresamente requerido, y el extranjero que le veia por primera vez no era advertido, por la actividad de Washington, de que se hallaba en presencia del héroe de América. La perfecta sencillez con que hablaba de la guerra de la Independencia, la ausencia completa de pretensiones y de amor propio, afectaron vivamente aquel ciudadano Bristot que fué mas tarde jefe de los girondinos. Encontramos en el Diario de este compatriota la siguiente observacion, que contiene una leccion dirigida á nosotros: "La modestia de Washington asombra á un francés."

Washington inspiraba á los que le seguian en el recogimiento de la vida privada, no esta admiracion fanática que nos despoja de nuestra dignidad y de nuestra conciencia para transformarnos en ciegos instrumentos del idolo, sino este respeto delicado que nos reprime todo mal pensamiento en el temor de que él sea un insulto para la individualidad que veneramos. A diferencia de estos héroes de teatro cuya máscara cae en presencia de su ayuda de cámara, he aquí como fué juzgado Washington por su Secretario particular: "El General es seguramente el único hombre célebre cuyo carácter no pierde nada con el roce de un trato íntimo y frecuente. Jamás he visto la menor cosa que pueda hacerme disminuir el profundo respeto que le profeso. El perfecto conocimiento que tengo de su honradez, de su rectitud y de su sencillez en todas las transacciones privadas, me han conducido algunas veces á preguntarme si el General no era sino un hombre."

II.

Washington considerado como General.

El origen y el carácter de la guerra que alcanzó la independencia de los Estados Unidos están apuntados con precision absoluta en este lugar de una carta de Washington á su amigo Fairfax. "De qué se trata y sobre qué disputamos nosotros? Es acaso porque juzgamos insostenible la nueva tarifa de los seis centavos sobre cada libra de té? No; es nuestro derecho lo que defendemos." No era, pues, el caso de que la vieja Europa se compadeciese de comerciantes que, por una insignificante cuestion monetaria, insurreccionaban su pais y lo comprometian en los horrores de una guerra. Los norteamericanos comprendieron con admirable buen sentido que el gobierno que toma hoy sin derecho un centavo de nuestro bolsillo, mañana puede tomar cien libras, y que corresponde á la seguridad y á la dignidad de un pueblo el rechazar todo conato sobre establecimiento de impuestos que en otro tiempo no haya sido aceptado por la representacion legítima. La revolucion norteamericana fué hecha en nombre del derecho, del derecho constitucional.

Por otra parte, si los americanos hubieran vacilado acerca de la conducta que debian seguir, las palabras altaneras del primer ministro inglés les habrian abierto los ojos. "Nosotros tenemos el derecho de destruir la constitucion de los americanos, gritaba en pleno parlamento, porque ellos han abusado de ella; tenemos el derecho de gobernarlos, porque ellos no son capaces de gobernarse á sí mismos." No olvidéis, señores, esta sentencia; vosotros la vereis puesta en accion siempre que se conspira contra la libertad: es esta la teoria del despotismo y de los golpes de Estado. Cuando se pretende avasallar un pueblo, los empresarios empiezan la obra haciendo uso del ultraje y de la calumnia.

(Continuará.)

NOTICIAS DIVERSAS.

LOS RELOJES PARLANTES.

¡Veremos hablar las piedras algun dia? Quién sabe! Hoy solo podemos decir que hablan los relojes.

Edison, el ilustre inventor del fonógrafo, ha dado la primera aplicacion práctica á su descubrimiento, sustituyendo en un reloj el timbre metálico que dá las horas, con un

aparato fonográfico que grita claramente: *La una! las dos! y media! ó la hora que marquen las manecillas.*

La voz humana, reemplazando á la monotona campanilla, tiene otra ventaja: no se limita á decir la hora, sino que añade la advertencia que se juzgue necesaria. Por ejemplo, á las seis exclama la voz oculta en la caja del reloj: *¡Las seis, hora de comer!* y á las ocho de la mañana grita la máquina, una ó mas veces, con voz que quita el sueño á los mas perezosos: *¡Los ocho, levántate!*—En fin, el reloj dice á la hora que se quiera aquello que se le mande y con la voz que se le exija, combinando no solo las doce horas de la esfera, sino las 24 del dia si es preciso.

Recien nacido el fonógrafo, ya empieza á dar sorpresas: al pintoresco y pueril cuclillo de los antiguos relojes puede reemplazar la aparicion del retrato de una persona conocida, cuya voz se oiga al mismo tiempo! á los relojes de música, relojes cantantes que alegren la casa con unas malagueñas. Los postas pueden tener relojes que repitan sus versos á todas horas. Habrá máquinas sentenciosas; despertadores que nos llamen por nuestro nombre; otros que nos saluden cortemente y nos halguen el oido con las frases mas de nuestro gusto. Se venderán relojes de señoras que dirijan dulcísimos requiebros, y otros para enamorados que repitan constantemente el nombre de sus damas.

Algunos tomarán á broma estas palabras, y ni siquiera son exageradas, pues el mecanismo del reloj repetirá las palabras que le dicte el capricho de sus dueños. Asombra la singularidad de los adelantos que está realizando la ciencia combinada con la industria. Y respecto del fonógrafo, bástenos saber que ahora empiezan las sorpresas.

Dá lástima verdaderamente tener que abandonar el mundo en épocas de movimiento y transformacion como la nuestra. Es triste dejar un espectáculo tan interesante en lo mejor de la funcion.

Una escuadra española que navegaba en el Mediterráneo, entraba á uno de los puertos de Francia.

Napoleon se hallaba allí por accidente.

El almirante español le presentó á sus oficiales.

San Martin estaba entre ellos.

Pertenecia al cuadro de oficiales del Regimiento de Murcia que se hallaba embarcado.

El rostro moreno y la postura grave de San Martin, le llamó la atencion á Napoleon.

Preguntó quién era aquel oficial.

Es un valiente americano; le contestó el almirante.

Es un tipo, agregó el emperador.

El ojo de águila de Bonaparte habia descubierto á un miembro de la gran familia guerrera.

Presagiaba como de paso un gran destino y filiaba nada menos que á su émulo en el pasaje de las montañas y en el secreto de las victorias.

Tenia delante á un émulo de la gloria, pero al mensajero de una mision mas fecunda y mas grande para la humanidad.

Al enemigo de la conquista y al paladin de la democracia.

La América latina en la Exposicion.—La

fachada típica de estos Estados, reunidos en sindicato, representa una antigua casa de Sevilla. Forman este sindicato: la República del Salvador, la República Argentina, Nicaragua, Bolivia, Haiti, Perú, Venezuela, Uruguay y Guatemala. Otras naciones de América, entre ellas Colombia, brillan por su ausencia. En la galeria transversal, que conduce á la galeria de las máquinas extranjeras, cada una de las naciones citadas ha hecho construir una fachada que le es propia, formando todas ellas un conjunto que ofrecerá un aspecto original.

La fachada de la Exposicion del Salvador se compone de tres arcadas, ricamente decoradas y adornadas de flores exóticas muy raras; debajo de cada arcada hay una estatua. La representa la América, simbolizada en una matrona que apoya una de sus manos en un cuerno de abundancia, del cual salen frutos, oro, plata, en una palabra, todos los productos americanos, y la otra en un condor pronto a emprender el vuelo. En la base hay una figura alegórica que representa el istmo de Panamá. La otra estatua es la de Bolivia.

Después de haber atravesado esta fachada, el visitante encontrará un gran salon en el cual están instalados los escaparates que contienen los productos expuestos. Dos divanes circulares adornados de flores en el centro, están colocados en los extremos del salon.

Encima de los escaparates se leen las inscripciones siguientes: *Union de la América latina—Comercio anual ochocientos millones de francos.*

En torno del salon están grabados en medallones los nombres de los principales

Fontaine, el negociante bien conocido en libros viejos del pasaje de los Panoramas en Paris, tiene á la mira ahora un raro tesoro, á saber: una coleccion completa de las obras de Marat, revistas y anotadas por el mismo, piensa reimprimir. Hacia el fin de su reinado sobre las masas, el Amigo del Pueblo se ocupó mucho de su fama póstuma, con cuyo motivo reunió cuanto habia escrito y se puso á expurgarlo y corregirlo. Carlota Corday le interrumpió en medio de su fama. Casi todas sus enmendaduras y anotaciones son de naturaleza puramente personal, pues se reducen á celebraciones de felices rasgos literarios, por ejemplo: *J'ai de-joué ce complot, c'est mon ouvrage!* Los doce volúmenes de la coleccion los tuvo escondidos el hermano de Marat por mas de cuarenta años despues de la muerte de éste, habiéndose los entregado entonces al historiador Villumé. Traspasar por muchas manos, al fin el principe Napoleon se los vendió á Fontaine, el cual los estima en 2,500 francos, y como la biblioteca nacional de Francia carece de fondos, los ha llevado á Inglaterra en busca de mejor mercado.

Ser exactamente el hombre en su exterior. Lo que es su tipo moral, que no se vé, Es ser el hombre en extremo superior. A cuanto el hombre, como hombre puede ser. El mundo preconiza la mentira. Porque es el mundo mentira é ilusion. Por lo dudoso y falso se delira. Y fijamos en lo instable la atencion.

Ah! pero hay horas de íntima confianza. Que el alma al expandir un sentimiento, Con muros de injusticia se tropieza. Que acallan de la voz el pobre acento.

Empero, hai horas tambien q' la opresion. Cual la tempestad ostenta su poder, Y ruje, y brama y estalla en la ocasion. Que llega á la plenitud de su deber.

Mas, si el frio escepticismo, con rigor, Condenare la voz del sentimiento, No que preocupe á quien siente un corazon. Susceptible al pesar como al contento.

REMITIDOS.

Al señor don Ricardo Palma, un buen peruano, segun dicen los que se precian de conocerlo, y, pora dehalá, poeta laureado en su tierra, por haber cantado la mazamorra, se le puso un dia entre ceja y ceja hacerse celebre. Para lagar á serlo hay muchos caminos: Napoleon venció en Austerlitz, Bismark ha fundado la Alemania, el Papa se ha declarado infalible. Almonte vendió á Méjico y . . . el señor don Ricardo Palma ha insultado á Bolívar. Dicen que lo difícil no está en hacer algo que merezca celebridad, sino en que el público se aperceba y acepte el hecho, y discierna la corona. El buen Ricardo ha obtenido hasta esto: sus palabras han sido recojidas, y él se ha visto maltratado y apaleado por deslenguado y calumniador.

No creemos que algo valga el individuo cuando no han dejado caer en el vacío á su buena persona y mejores palabras. Lo que pensamos es que hay personas tan celosas de la honra y gloria de nuestros heroes que hacen lo que las campesinas cuando les pica una pulga: sin parar mientes en quien las vé, se arremangan el traje, cojen la pulga y la despachurran.

Peró al fin y al cabo, toda esta historia ya iba pasando en autoridad de cosa juzgada, sin acordarse que desde hace meses voces indiscretas echaron á volar que el señor don Juan Montalvo, el que tiene un solar en Ficoa, estaba escribiendo sobre el asunto. Hoy ya no son voces indiscretas las que lo dicen: dicelo una hoja volante que hoy, como ántes y como siempre cual un heraldó, ha salido por allí gritando: *Silencio! Montalvo va á hablar.*

El Ecuador todo se recoje y escucha: la América toda pone atencion: la Europa toda para y aguarda: el mundo todo. . . Este Montalvo es un mozo de chaparse los dedos: vuélve, revuélve, sube baja, salta, brinca, se anuncia, se elojia, se escucha, se aplaude. Que haga de ventrílocuo, y mande á hacer silencio para que le oigan, en buena hora! Pero yo tengo de rogarle que me mande avisar cuando haya concluido. El *He dicho* de Montalvo, me arropa me estasia, me, me, me, me. . . Ni sé que iba á decir.

EL TEMPLO DE DELFOS Y EROSTRATO

BOLIVAR Y RICARDO PALMA.

Montalvo tratará en su estilo, este gran asunto. La cosa viene tardísimo; pero, al fin, peor sería que el solariego de Ficoa se indijestase con tan gran olla podrida. En su estilo! Dios! el prestijiarlo de los siglos!—Robert Houdin. El Chimborazo! El Saesótris de los montes! Ya no hay Robert Houdin. La selva divina! La barba cana de Manuel Gómez.—Las niñas que moran en ella! Las mijas de pan y queso.

Gran asunto! El que Palma haya dicho que Bolívar fué. . . Me da vergüenza repetirlo; pero Montalvo lo ha de repetir. Pretendiendo imitar á Victor Hugo, encuentra grande una verdeliera.

El templo de Delfos es á Bolívar, como Erostrato es á Palma. Esta es una regla de tres, como enseñaba el maestro Lopera. Pero debe de estar mal planteada, porque é Erostrato no incendió el templo de Delfos, é Palma ha incendiado ó destruido á Bolívar.—La comparación es charra para todo un señor don Juan, solariego de Ficoa, vencedor de Proudhon. Última que no se llame Alejandro y que no haya nacido á la hora misma que Palma escribía. Sería entonces, aunque no Alejandro el macedónico, Alejandro al *jambaleño*, esto es, Alejandro Rana.

Qué estúpida cosa no será eso tan jingantezo asunto Palma, cuando desde hace meses viene anunciándose. Alejandro Rana puede estar tranquilo, pues no haremos con él lo que los animales con Bertoldino:

Castrol enatrol! cuatrol, por tal de que no nos venga con lo que llamará sus dobles: las niñas de la selva divina de Manuel Gómez.

Dicen que hay muchos caminos para llegar á ser célebre: Montalvo los explora todos, pero el que mas le tira es aquel por donde va Ricardo Palma. No se las tiene, ciertamente, con Bolívar, pero sí con Proudhon: le hace decir lindezas, y luego lo vence, confunde y deja mudo á la manera que el cura hacia con Voltaire, representado por el bonete que ni se movía ni contestaba, dando así un triunfo nunca visto al buen cura. Qué lástima que Montalvo no sea cura de Ambato!

La hoja suelta ó heraldó á que hemos hecho referencia dice que el general Urquina ha dicho que Bolívar no era ni una bota de un tal Veintemilla. Quién no respeta á su cuñada ni á su hermano tan llenos de deferencia, consideraciones y amor por él, quien no respeta á su mujer que ha ido hasta la abnegacion [podrá respetar á dos antiguos amigos, á dos favorecedores? Basta que sean hombres públicos para difamarlos.—Poner semejantes palabras en boca de Urquina y hacerlas consentir por los oídos de Veintemilla no es tanto negarle el sentido comun cuanto mortarse de un pueblo á quien pretende decirsele: Todos los que UU. ven aquí son unos tontos cuando no los picaros, solo Montalvo es el immaculado, el sábio, el grande. Tu solus sanctus, tu solus dominus, tu solus altissimus, Domine Juan.

Urquina militó bajo las órdenes del Libertador, lo amó cuando vivía, lo adora ya muerto. Pero Urquina contribuyó á darnos independencia, ha sido presidente de la república &c; pues, por lo mismo, palo con él. Ese viaje ya no puede darnos legaciones á Europa ni unos cuantos soles á guisa de compañeros de proserpicion para que comiendo bien y bebiendo mejor, honremos al Ecuador en países extranjeros.

Al fin y al cabo, Palma se cojió con Bolívar; pero el gran Montalvo, se ha dignado cojerse con un tal Urquina. Ciertamente, Palma no está solo en esa altura: á su lado brilla, como las fosforescencias de un muladar Juan Rana.

VINDICACION.

Por cartas venidas desde la Capital de la República del Ecuador, he descubierto una calumnia elevada ante el Supremo Gobierno de mi patria, suponiendo que yo "estaba de acuerdo con los RR. de El COPAXI en Lima, manifestándose enemigo del Gobierno."—No acertó á descubrir la mano que, oculta y emboscada, me hiere tan injustamente; pero, ello no obstante y en obsequio de la verdad y de la justicia, protesto y rechazo tamaña falsedad, asegurando no haber tenido participacion alguna, directa ni indirectamente, en la redaccion de ese periódico, que, como es notorio, no está de acuerdo con los principios de mi política.

Desafío al calumniador, sea quien sea, para que señale, por la prensa y bajo su firma, un solo dato, un solo indicio que revele en manera alguna, mi supuesta intervencion ó complicacion en la redaccion de aquella hoja. Mientras tanto, tengo perfecto derecho para tachar de falso y calumnioso cualquier informe en sentido contrario.

Invoco, desde hoy, el testimonio del Excmo. señor doctor don Miguel Riofrío, Enviado extraordinario del Ecuador en el Perú quien, satisfecho de mi conducta observada en Lima, me aseguró haber elevado al Supremo Gobierno una peticion mia, acompañada de un informe relativo á mi buen comportamiento y favorable á mi solitud.

Así, pues, espero que S. E. el Presidente del Ecuador y el público todo, despreciando la falsedad de la calumnia, reconozca la verdad de la presente exposicion.

Gabriel A. Ullauri.

Piura, Agosto 23 de 1878. (De una hoja suelta.)

CRONICA LOCAL.

LLEGADA.—Ayer á las cuatro de la mañana llegó á esta ciudad S. E. el Presidente de la República.

Tan plausible noticia saludó á todos en su lecho; y desde luego, las autoridades y todas las personas notables y caracterizadas, se dirijieron al alojamiento de S. E. á ofrecerle los homenajes de su aprecio, recibiendo en recompensa las mas finas muestras de estimacion de parte del Supremo Majistrado.

El curso de los acontecimientos le hacen ganar, cada vez mas, una inmensa popularidad, poniendo en claro el patriotismo del que viene luchando contra diversos elemen-

tos, sin perder de vista los principios proclamados el Ocho de Setiembre, á los que ha consagrado y consagrará todos sus esfuerzos, sin que haya murallas que no salve, obstaculos que no supere, ni sacrificios que no arrostre, para asegurar, como lo ha prometido con tan patrióticas palabras, la paz, el órden y la ventura del país.

A las solemnes manifestaciones del pueblo Guayaquileño, unimos nuestros votos, deseando á S. E., dias felices y perfecta salud.

LEGACION.—En dias pasados llegaron á esta ciudad, los señores doctores Antonio E. Arcoas, Leonidas Larrea y el señor J. Ignacio de Veintemilla para seguir su viaje á Roma, el primero con el carácter de Secretario de la Legacion Ecuatoriana cerca de la Santa Sede, y los demas con el de adjuntos. El doctor Arcoas ha dado pruebas de talento y tino en la Asamblea de Ambato, pero sobre todo pertenece á ese corto número de adeptos á la escuela positiva, de los que tanto puede esperar la patria. Desémosles felicidad en su viaje.

N. 169.

Ministerio de Estado en el Despacho de lo Interior.—Quito, Agosto 21 de 1878.

Señor Gobernador del Guayas. S. E. el Presidente de la República, en vista de las solicitudes que hacen varias personas respetables de esa ciudad á fin de que se nombre Rector del Colegio de San Vicente al señor Teodoro Maldonado, ha tenido á bien ordenar que se recomiende eficazmente á tan distinguido sujeto, dirijiendo al señor Director General de Instruccion pública una comunicacion oficial juntamente con las aludidas solicitudes, para que las tenga presente al formar la respectiva terna. Así lo hago con fecha de hoy, y tengo á hora comunicarlo á US., en contestacion a su apreciable oficio de fecha 14 del presente, número 200. Dios y Libertad.—Julio Castro.

ASESINATO.—El 23 del próximo pasado mes de Julio, se perpetró en la isla Floriana—Galapagos, á las seis y media de la mañana, un inicuo y horroroso asesinato en la persona del subdito español señor José Valdivian.

Los asesinos, que fueron en número de siete, esperaron, para ejecutar su crimen, que los otros peones fueran al trabajo, y tan luego que así sucedió, atacaron al señor Valdivian infiriendole una herida en el vientre que le causó la muerte en el acto. Su esposa se salvó de ser tambien asesinada, por que pudo huir, felizmente, de las garras de esos malvados, y refugiarse en el campo por dos dias, alimentándose tan solo con tunas. Despues de haber asistido al señor Valdivian, se lanzaron contra el mayordomo, español tambien, á quien le dieron varias puñaladas, dejándolo por muerto.

Mientras aquellos malhechores asesinaban por gusto, hubo un peon que partió al lugar en que se hallaban los trabajadores, y les comunicó lo que pasaba en ese momento; entonces emprendieron su marcha hacia el lugar del desgraciado acontecimiento y tan luego que los asesinos los divisaron les empezaron á hacer fuego con sus rifles, logrando herir tan sola y levevemente á uno. Viéndose los otros atacados, no hicieron mas que cargarles con sus machetes, consiguiendo matar á cinco de los asesinos y poniendo en fuga á los otros dos. Por la noche del mismo dia, se entregaron voluntarios, los dos que habian logrado fugar i remachándose un par de grillos han sido conducidos para su castigo á esta, en el vapor de hoy, en que tambien ha venido la señora viuda de Valdivian, el mayordomo, el cocinero y dos peones, que fueron de los que tomaron parte en la defensa de sus vidas y en el castigo de los criminales.

EXÁMENES.—Lucidos estuvieron los del Colegio Seminario de esta Ciudad, que se verificaron en las noches del 24 y 25, teniendo lugar en la última noche la distribucion de premios.

La Sociedad Filantrópica adjudicó tambien los suyos.

La concurrencia fué notable por su número y por el escojido de ella.

AVISO

EMPRESA DE ASEO PUBLICO.

El que suscribe pone en conocimiento del público, que desde el 1º del presente se ha hecho cargo, por la contrata con la I. municipal, del aseo de las calles; y le suplica, que se abstenga de arrojar la basura á la vía pública, despues de barrida, por estar prohibido en el reglamento de policía, el mismo que se ha distribuido á la poblacion, inclusive la tarifa del situado del Vecindario.

Oficina Pharmacéutica de la Catedral. Guayaquil, Agosto 6 de 1878.

Imprenta del Comercio.

SECCION LITERARIA.

SIEMPRE A TI.

(A LA SEÑORITA M. E. C.)

Todos cantamos en la edad primera. Cuando hechicera nos sonreía la edad, Y publicamos necios, indiscretos, Muchos secretos Que el corazon debiera sepultar.

G. G. Gonzalez.

Nos amamos los dos! Es imposible Ocultar el fuego que arde al corazon, Pues es nuestro mirar bien comprensible Y revela de los dos nuestra pasion.

Una debiera ser nuestra existencia Como es una en los dos la aspiracion, Y los que se armonizan en esencia Identifican su mútua relacion.

Los que se aman si dobles ni falsedad Y mártires son de un santo y puro amor, Debe la gloria sus frentes coronar, Porque virtud y constancia dan honor.

En un relámpago de amor intenso Que bañó tu faz de suave resplandor, Miré tus ojos y quedé suspenso, Estasiado en tu mirar fascinador.

La reaccion con entusiasmo vino, Y, queriendo á mi corazon dejar hablar, Busqué en la inspiracion ese camino Para ir á tu corazon sin trepidar.

Con esa voz elocuente del amor Y con el fuego de una alma juvenil, En dulce idioma te habló mi corazon De lo que solo en el alma sé sentir.

Porque te adoro si, pulso mi lira Para cantar mi amor, mi pasion cantar, Ya que fácil mi corazon suspira Porque puedo una esperanza alimentar.

Quién pudiera su placer no divulgar Ni ese llanto que el dolor hace vertir! Y entre el silencio sufrir ó disfrutar Sin ir la ajena atencion á interrumpir! . . .

Mas ¡por qué no cantar con alegria La queja exhalad del sufrimiento! O hay en el hombre, pues, supremacia, Ó está el bruto en mejor predicamento!

¿El ruseñor no canta sus amores En umbroso ramaje de una selva! ¿No jime la paloma sus dolores Si infelice la afiñe pena acerba!

¿Por qué, pues, mi canto de placer no dar Cuando siento en mi pecho la alegria, Por una mujer que amo y sabré amar, Porque es ella mi eterna simpatía!

¿Por qué no cantar si siento el corazon Herido por el amor de una mujer! Y por qué no publicar la inspiracion Que hace tan feliz mi propio sér!

Debiera mi pasion mas bien callar Y ocultar el bien ó el mal que siento en mí; Pero yo no puedo á mi alma contrariar Ni aparentar creer que siento y no sentir.

¿Por qué oponer al libre sentimiento Barreras que le impidan expresarse, Y la ficcion poner por instrumento Y un sentimiento, en vano, disfrazarse!

No! Que la alegria que exprese satisfecho Sea igual en público, en privado; Y si da de dolor un grito al pecho El dolor en mi cara está pintado.